

Ensayo

Nombre del alumno (a): Paola González Mazariego

Nombre del tema: Sistema Somático

Parcial: 1

Nombre de la Materia: Morfología y función

Nombre del profesor: Roxana López Cruz

Nombre de la Licenciatura: Enfermería

Cuatrimestre: 3

Pichucalco Chiapas 15 de junio 2025

Introducción

El sistema somático es una parte crucial del sistema nervioso que juega un papel fundamental en la forma en que los organismos interactúan con su entorno. Este sistema es responsable de la recogida y transmisión de información sensorial desde el cuerpo hacia el sistema nervioso central (SNC), así como de la ejecución de respuestas motoras. A lo somático, profundizando en su importancia en la fisiología humana y en la salud mental.

La comprensión del sistema somático no solo es esencial para estudiantes y profesionales de la medicina, sino también para cualquier persona interesada en el funcionamiento del cuerpo humano. El sistema somático conecta tanto a la percepción sensorial como al movimiento, lo que lo convierte en un área fascinante de estudio dentro de la neurociencia, la psicología y la fisioterapia.

Desarrollo

ESTRUCTURA Y FUNCIONES

El sistema somático se compone de una red de neuronas que envían señales entre el SNC y las diferentes partes del cuerpo, incluyendo la piel, músculos y articulaciones. Su función principal es facilitar la comunicación entre el medio ambiente externo y el interior del cuerpo. Esta comunicación tiene lugar a través de dos procesos principales: la recepción de estímulos y la respuesta motora.

RECEPCIÓN DE ESTÍMULOS

Los receptores sensoriales ubicados en diversas partes del cuerpo son responsables de detectar estímulos físicos, químicos y térmicos. Estos receptores convierten las señales externas en impulsos eléctricos que se envían al SNC a través de neuronas aferentes. Existen distintos tipos de receptores conversores según el tipo de estimulación, como los mecanorreceptores (que responden a la presión y vibración), los termorreceptores (que perciben cambios de temperatura) y los quimiorreceptores (que detectan sustancias químicas).

Una vez que los impulsos llegan al SNC, son procesados por diversas áreas cerebrales, donde se interpretan y se prepara una respuesta adecuada. Esto se conoce como integración sensorial.

RESPUESTA MOTORA

La respuesta motora es la acción resultante de la interpretación de la información sensorial. Las neuronas eferentes transmiten las órdenes desde el SNC hacia los músculos esqueléticos, permitiendo así el movimiento voluntario. Este componente del sistema somático implica tanto la planificación del movimiento como la ejecución física. La coordinación y precisión de estos movimientos dependen de varios factores, entre ellos la retroalimentación sensorial continua durante la acción.

INTERACCIÓN CON OTROS SISTEMAS

El sistema somático no opera en aislamiento; más bien, interactúa estrechamente con otros sistemas del organismo. Por ejemplo, colabora con el sistema autónomo para regular respuestas involuntarias como la sudoración o el aumento de la frecuencia cardíaca. Además, juega un papel importante en la conexión entre mente y cuerpo, un aspecto clave en la práctica de psicología y terapias físicas.

IMPORTANCIA EN LA SALUD Y ENFERMEDADES

Un adecuado funcionamiento del sistema somático es crucial para la calidad de vida. Alteraciones o lesiones en este sistema pueden dar lugar a trastornos motores o sensoriales significativos, afectando la capacidad de una persona para realizar tareas cotidianas. Enfermedades como la esclerosis múltiple, lesión medular o neuropatías periféricas son ejemplos de cómo puede verse comprometido el sistema somático, llevando a una pérdida de movilidad o sensibilidad.

Por otro lado, existen enfoques terapéuticos que buscan rehabilitar la funcionalidad del sistema somático. La fisioterapia, por ejemplo, utiliza principios biomecánicos y kinésicos para reintegrar funciones motoras perdidas o debilitadas. En la terapia ocupacional, el enfoque se centra en capacitar a los individuos para llevar a cabo actividades esenciales para su autonomía.

Conclusión

El sistema somático es fundamental para el funcionamiento adecuado del cuerpo humano. A través de su control sobre las acciones motoras y la percepción sensorial, permite que los individuos interactúen con su entorno de manera efectiva y significativa.

Además, su influencia en la salud mental y su susceptibilidad a diversas condiciones médicas resaltan la importancia de mantener su salud y funcionalidad. Es esencial continuar investigando y concienciando sobre el rol del sistema somático, no solo en el ámbito médico, sino también en el desarrollo de estrategias para mejorar la calidad de vida de las personas. La comprensión y el reconocimiento de este sistema son pasos cruciales hacia una vida más saludable y plena.





Referencias bibliográficas

- Purves, D., Augustine, G. J. y Fitzpatrick, D. (2012). Neurociencia. Sinauer Associates.
- > Kandel, E. R., Schwartz, J. H. y Jessell, T. M. (2013). Principios de neurociencia. McGraw-Hill.
- ➤ Bear, M. F., Connors, B. W. y Paradiso, M. A. (2015). Neurociencia: Explorando el cerebro. Lippincott Williams & Wilkins.
- Gazzaniga, M. S., Ivry, R. y Mangun, G. R. (2018). Neurociencia cognitiva: La biología de la mente. W.W. Norton & Company.
- Marieb, E. N. y Hoehn, K. (2018). Anatomía y fisiología Hurman. Pearson
- Moore, K. L., Dalley, A. F. y Agur, A. M. R. (2018). Anatomía con orientación clínica. Lippincott Williams & Wilkins.
- > Schubert, D. (2015). Investigación del sistema nervioso somático. Cambridge University Press.
- ➤ Johnson, S. (2016). El cuerpo lleva la cuenta: Cerebro, mente y cuerpo en la curación del trauma. Viking.
- Cohen, J. (2019). Psicología somática: teoría, práctica e investigación. North Atlantic Books.
- LeDoux, J. (2015). Ansioso: usar el cerebro para comprender y tratar el miedo y la ansiedad. Viking

UNIVERSIDAD DEL SURESTE